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越雷池

上周末恰逢2023年中国亚

洲杯开幕倒计时600天，组委会

在上海举行了一系列官方活

动。 600天，在足球世界里不多

不少———以中国速度建设球场

毫无问题，可培养球员，完全不

够用。

舞台搭出亚洲乃至世界一

流水准，表演日程也早已定档，

可是由谁来主演呢？ 如今的亚

洲足坛 ，日本 、韩国 、伊朗 、沙

特、 澳大利亚才是绝对的C位明

星，可作为东道主，在自己的舞台

之上、本队的粉丝面前，中国足球

能争取到怎样的戏份？

看了国足在12强赛上的一系

列“车祸现场”，怕是没几个人敢持

有乐观态度。 当然，如果只是要求

中国队冲入淘汰赛， 难度不算太

大。 毕竟东道主即是种子队，刚好

可以避开日韩伊沙澳这五强，再沾

些运气，抽签时第三、第四档次都

能抽得下游球队，以目前亚洲杯24

进16的出线赛制，入围16强确实不

难。 可下一步呢？ 遇谁都没底。

过往的中国队也曾一度陷入

“打谁都可能输”的低迷中，但偶

尔也能展现出“谁打都不一定赢”

的状态。 而这次12强赛里的国足，

表现出的却是“打强队都输，而且

绝无赢的可能”。 对澳大利亚、日

本两战已经足够典型， 以中国队

根本无法威胁对手的进攻表现和

彻底混乱的防守体系， 输几个只

取决于对手的态度和运气。

难堪的不仅是这一系列比赛

的比分与场面， 看看国足主力阵

容 ，若是到了2023年 ，张琳 、吴

曦、王 超、池忠国以及归化球员

艾克森、 阿兰， 都已是34岁 “高

龄”，就连武磊、颜骏凌也已是32

岁。 往他们身后看去，又有谁能接

班？ 或许未成年球员里有个把苗

子，可600天时间不足以让他们成

长为可塑之材， 更何况是国家队

是目前这样的教练组配置。

关于李铁下课与否的争论中，

有一种分贝较高的 “挺李之声”：

“中国足球已经差到这样了， 换谁

做教练都没区别。”当然，如果国足

自甘摆烂，12强赛不出线没关系，

主场亚洲杯打不出好成绩也没关

系，那就尽请继续使用李铁———给

他更多的时间和空间，在这个超出

他驾驭能力的位置上继续积累经

验，万一练级成功也未可知。 但从

建设性的角度而言，换帅是更理性

也是更务实的决定。

为国足找一位无论经验还是

威望都足以胜任的主教练， 用接

近两年的时间去打造一套更成型

的战术， 对于2023年亚洲杯乃至

2026年世界杯预赛， 是目前看来

唯一可行的办法。 正因为目前中

国足球人才凋零， 更需要用成熟

的战术和临场指挥来弥补球员个

人能力的不足， 这只有优秀教练

才能实现。 从某种程度而言，此类

状况也与中国社会始终相信的一

句话所衬托的背景息息相关———

“再穷不能穷教育。 ”

亚洲杯倒计时600天，恐怕是

提醒中国足协再次认真考虑换帅

一事的最好契机。 指望能力爆发

式成长无异于痴人做梦， 无论是

球员还是教练。 而时间的流逝不

会停止。

自说自画

●足协杯1/4决赛首回合，

上海申花以一球胜了深圳队 ，

打入全场唯一进球的是申花的

于汉超。 于汉超已经34岁了，应

当是一员老将了。 申花队中这

两年里首发上阵的老将不少 。

今年球队半程换帅 ，“毛豆子 ”

毛毅军代理了主教练。 为了能

够平稳过渡， 也为了能够在足

协杯赛上走得更远， 申花派遣

上阵的队员大多都是有资历 、

有经验的老将。 申花的戏在中

超联赛里可以说是已经唱完

了，落位到了降级组。 降级组只

是名称难听， 其实真正会降级

的最多也只是半支球队。 降级

组的最后一名还有附加赛可以

打一阵子，对手是中甲的第三、

第四名， 所以讲降级中超的半

支球队到中甲不能算是笑话

的。 降级无忧，申花可以在中超

的后半赛程中演演阵式， 操练操

练年轻球员。 还想在杯赛中有所

作为，那么球队中的“老黄忠”们

还是得尽遣上阵， 杀得那些敌手

干干净净吧。

●上海海港是以3比0大胜了

大连人队。 海港上半时第20多分

钟获得点球判罚， 五星体育讲解

员说 ： “老将吕文君操刀处罚

……”一眨眼，吕文君也荣升老将

之列了。 吕文君今年32岁，状态不

错， 在联赛中暂列土将射手榜首

位。 在这场足协杯1/4决赛首回合

中， 更为耀眼的是两位海港的小

将李申圆与刘祝润。 李申圆在下

半场头球破门， 打进了球队的第

二粒进球， 使得志在必得的大连

人球员元气大伤。 刘祝润在比赛

尾声也以头球破网， 使海港队锁

定了胜局。 李申圆，1997年10月生

人，当下刚刚24岁。 他在2019年9

月入选新一期中国国奥集训名

单。 去年租借给中甲的内蒙古中

优俱乐部。 他的运动生涯就这么

两行字，小将也。

刘祝润还要年轻 ，2001年10

月生人，“00后”小球员。 2017年入

选这个年龄段的全国选拔队集训

名单，后为中国U19球队队员。 刘

祝润与同队的另五名球员因违反

球队纪律被足协处罚过。 所以外

埠传媒不少是以 “浪子回头金不

换”来报道小刘的。 刘祝润球踢得

不错，皮是皮了一点。 调皮的小囡

要比听话的小囡或许更有出息

点。 我的一家之言。 别不信。

●“晒晒我娃 ”，朋友圈常见

节目。海港队中还有许多娃娃。在

各种大赛里来“晒晒我娃”吧，经

点风雨，见点世面。 今朝晒出了小

李、小刘，明朝还有吗？

雪中送炭
与锦上添花

索帅的大局观

孔蒂能接手红魔吗？ 尽管

换帅的呼声越来越高， 曼联高

层显然还想等一等。

尽管在“双红会”上创下了

耻辱性的征战英超新纪录 ，索

尔斯克亚仍能在帅椅上继续坐

一阵子。 但究竟还能呆多久，谁

也不敢保证。 对此，蓝月亮球迷

心急如焚，他们非常担忧，下周末

同城德比时，萧瑟秋风今又是，场

边已无索圣。

索尔斯克亚执教曼联之后 ，

逐渐成为DNA教练流派的代表人

物。 纵然有千般弱点万种不是，索

帅有些品质，其实远非常人能及。

索帅特别能忍。从博格巴到B

费， 从踢养生球的大爷们到桀骜

不驯的户口本青年帝星， 他都忍

得游刃有余， 把更衣室裱糊得密

不透风。

索帅特别善于听取意见。 老

爵爷一辈子为曼联立下汗马功

劳，堪称定海神针，要常请教多咨

询，队有一老如有一宝；几十年积

攒下来的退役名宿们， 要么是自

己前辈，要么是自己当年队友，难

得都是话唠，喜欢指点江山，说话

个个都好听，好有道理，那还不博

采众长兼听则明……

索帅还特别有大局观。 某前

任在大局观上，就非常令人失望。

英足总和裁判委员会以及媒体舆

论，不是要针对谁，而是踢球就是

做人，整天怼天怼地怼空气，换谁

都不开心。 大家不开心，就会带情

绪，情绪上来了，点球就没了，怪

得了谁。 索帅上任后，用大局观修

补了各方面关系， 改变了这一不

利局面， 吹了终场哨都能返场踢

点球，这就是大局观带来的差距。

只是，再好的裱糊匠，也有糊

不住四面漏风墙壁的时候。 曼联

高层和背后各路高人这么多年来

越烧越黑的锅， 索帅有点背不动

了。 但除了红魔球迷，其余所有人

都希望再抢救他一下。

三议“换李铁”

“晒晒我娃”

受到疫情的影响， 回到国内

依然还在隔离之中的中国男足国

家队恐怕不得不再一次奔赴西

亚， 并在那里进行12强赛接下来

的两个“主场”比赛。 这对目前原

本形势就不容乐观的中国队来

说，无疑是雪上加霜。 原本出线形

势就颇为艰难的中国队， 此番冲

击世界杯估计又将“凉凉”了。

早在本届12强赛开始之前 ，

笔者就曾有这样的看法， 即不能

用常规的思维方式去评判中国队

此番冲击卡塔尔世界杯赛， 根本

原因就是受到疫情的影响， 很多

东西、 很多情况就已非常规时期

可比。 譬如，像12强赛之前，国足

一场热身赛未打， 在所有征战12

强赛的队伍中， 就还只有澳大利

亚队未安排一场国际热身赛 ，其

他10支队伍都有各种各样的热身

赛，教练可以充分进行考察人员、

展开技战术安排。 但中国队因为

没有热身赛，所以12强赛一开始，

一方面有成绩的要求， 外界期望

值甚高；另一方面，12强赛本身又

扮演着“热身”的角色 ，教练只能

边实战边进行调整。 这就决定了

很多情况与上一届12强赛时有着

完全不同的经历。 更何况，中国足

球本身的实力和水平并未较上一

届12强赛时有提升。

而12强赛战罢四轮之后 ，一

个令人措手不及的情况就是无法

在主场进行真正意义上的 “主场

比赛”，这也是一种前所未有的经

历。 尽管中国足协在后勤保障等

诸多外围工作方面， 较以往有更

为丰富的经验， 甚至已经达到了

某种高度， 但这些毕竟只是 “外

因”，发挥作用还是需要通过 “内

因”，也就是球队自身的表现。 遗

憾的是， 迄今为止在已经结束的

两场比赛本应在“主场 ”进行 ，但

却不得不背井离乡。 好不容易回

到了国内， 原本希望11月份的两

个主场能够顺利在本土进行 ，可

现实让这种愿望恐怕又要落空。

当然， 所有这一切都是因为

疫情所致，更是一种无奈。 但是，

作为球迷与老百姓而言， 他们所

需要的是希望能够看到球队有好

成绩。 谁能够满足球迷与百姓的

这种愿望？ 最直接的当然是球队，

可是， 中国足球不仅仅只是教练

与球员， 仅依靠区区几十人根本

就不可能改变这一切。 很多时候，

人们希望看到的是 “雪中送炭”，

而不只是“锦上添花”。 曾有人说，

如果现在中国队在前四轮比赛中

拿到了6分到7分， 可能11月份的

比赛在本土进行的希望会很大 ，

而现在只有区区的3分 ， 面对疫

情，怎么可能还在主场进行？ 这恐

怕就是“雪中送炭”与“锦上添花”

之差异。 这也是中国足球的最真

实的生存现状。

一场0比5的 “双红会 ”惨

败， 让索尔斯克亚坐在了火山

口上。 曼联上一次被利物浦单

场打进五个球， 还是在遥远的

1936年。

“双红会”上演帽子戏法的

萨拉赫， 以107球超越德罗巴，

成为有史以来在英超联赛进球

最多的非洲球员。

当年在切尔西没踢出来的

萨拉赫，被克洛普从罗马买来，

这笔买卖如今看来， 绝对堪称

双赢操作。 萨拉赫在红军成为

真正的顶级杀手， 利物浦因为

这笔引援受益至今。

其实曼联过去几年， 钱真

的也没少花。 但是在球队战术

框架始终没有搭建好的前提

下，仅靠几个新援，并不能根本

提升球队持久的竞争力。

曼联的当务之急， 还是先

确定自己要踢什么样的足球 。

确定了这点之后，该走的走，该

留的留，该买的买，复兴才会成

为真正的可能。 而不是像现在

这样， 看着兵强马壮， 球星不

少。 而一旦面对强敌，就像这场

比赛一样， 被对手几次精准反

击，就打成一盘散沙。

这也引出一个问题， 那就

是一支球队如果想打造自己的

王朝，是先确定打法，根据这个

打法去找球员？ 还是根据自己

的球员情况，去确定打法风格？

至少从曼城和利物浦的成

功案例来看，先确定教练，再根

据教练确定打法和球员似乎是

一个更有效的选择。

总之， 曼联要重现当年的

辉煌， 恐怕红魔的球迷还需要

更多的耐心。

红魔还在
走弯路
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